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A1 要 聞

中西醫協作治中風 將擴至七聯網A3 日本心虛 拒國際監測排核污A6



為優化粵港澳大
灣區區域民航協同發
展格局，助力灣區聯
通世界，有建議香港
國際機場應研究引入
「一地兩檢」 ，增強
港機場中轉功能，鞏

固提升香港國際航空樞紐地位。議員、學
者及航空業界均認為值得考慮，建議套用
高鐵模式，便利內地與海外旅客以香港作
為中轉站，帶旺物流及資金流，利好大灣
區發展，激活香港機場的內陸航空和支線
航空市場潛能。

運輸及物流局回覆《大公報》查詢時
表示，機場實施 「一地兩檢」 涉及法律及
執行問題，其整體效益亦會有所不同，必
須仔細研究，局方與機管局繼續探討各種
措施。

航空業 ❷
新機遇

◀香港機場實施「一地
兩檢」安排，將吸引更
多人經港轉機，助力
擴展香港與內地的航
空網絡。
大公報記者何嘉駿攝

機場一地兩檢

先 例 可 循
•高鐵站已實行，在
法律條文等方面有
先例可參考

基 建 配 套
•香港機場擴容，有
足夠空間和能力做
到

方 便 旅 客
•航空業復常，把
握內地旅客出境
遊增加的機遇，
吸引來港中轉

融 合 發 展
•香港與內地經貿往
來密切，加快香港
國際機場無縫接入
全國航空網絡

時機成熟

港機場一地兩檢
倡借鑒高鐵模式 強化中轉站功能

大灣區聯通全球
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數看大灣區五大機場

▲西九龍高鐵站採用
「一地兩檢」，方便
快捷，大受旅客歡
迎。圖為站內的
內地口岸區與

香港口岸區
分界線。

「一地兩檢」 是指在兩個
國家或地區的邊境口岸，在同

一處地點完成兩地的出境與入境檢查、檢疫
手續。2007年起，本港 「一地兩檢」 安排率
先在深圳灣口岸實施，在深圳灣口岸的港方
口岸區內，香港特區享有全面的刑事及民事
司法管轄權。正常情況下，出入境旅客10
分鐘即可過關，客運、貨運車輛來往深港
兩地也僅需10至15分鐘，大大節省時間，
提高通關效率。

2018年啟用的高鐵西九龍站同樣採
用 「一地兩檢」 安排。西九龍站設有 「香
港口岸區」 和 「內地口岸區」 ，分別由
兩地執法人員為乘客進行通關程序。此
外，為了加強口岸的處理能力，港深兩
地政府已同意在新皇崗口岸實施 「一
地兩檢」 安排。

事實上，全球多個國家或地區
亦有 「一地兩檢」 安排，為過境

旅客提供便利。例如美國與加拿大之間的「境
外入境檢查」（Preclearance），允許從加拿大
出發前往美國的旅客，在加拿大機場提前接
受入境美國所需的相關審查，由入駐加拿大
機場的美國執法人員進行。美國執法人員有
權拒絕不符合規定的人員和貨物入境，但不
具有逮捕權。在歐洲，英國與法國自2001年
起在部分歐洲之星鐵路站內，為往來兩地的
列車乘客實施「並置管制安排」。

若香港機場實施 「一地兩檢」 ，日
後內地沒有安檢的機場都可與香港聯
繫，提升香港機場的網絡覆蓋。旅客由
內地來香港，只需過一個關便可離境；
反過來旅客從海外進入香港，亦只需辦
一次過境手續就能進內地。

大公報記者 文梓 義昊

相關新聞刊 A2

機場一地兩檢可行嗎？
運輸及物流局
•香港國際機場實施 「一地兩檢」 將涉及複雜的法
律及執行問題，其整體效益亦會有所不同，必須仔
細研究。

楊永杰（立法會交通事務委員會委員）
•當前三跑道系統、二號客運大樓擴建正在進
行，應研究 「一地兩檢」 的可行性，增加香
港機場客運、貨運吸引力，打造空中絲綢之
路樞紐。

易志明（立法會航運交通界議員）
•理論上，實施「一地兩檢」在轉機過境安
排可行，可套用高鐵模式，但要深入研
究。

袁志樂（中文大學航空政策研究中
心政策研究及知識轉移主任）
•香港要做國際樞紐機場，最重要是轉
機速度，推行 「一地兩檢」 要考慮會否
影響轉機時間。

「十四五」 規劃支持香
港提升國際航空樞紐的地位，

各界紛紛出謀獻策，有議員指
出機場實施 「一地兩檢」 時機
成熟。與此同時，全國政協常委
唐英年、劉長樂，以及全國政協委
員黃楚標等在 「關於香港國際機場
實施 『一地兩檢』 的建議」 提案中指
出，香港機場實施 「一地兩檢」 時機
已成熟，建議借鑒廣深港高鐵先例，在
香港機場設立內地口岸區，由內地派駐
機構負責出入境監管。他們相信，這將進
一步推動香港與全國空運網絡的互聯互
通、增強香港機場國際中轉功能、鞏固提
升香港國際航空樞紐地位。

議員：帶旺物流資金流
提案還談及，目前只有37個內地城市可

直飛香港，香港機場理論上最多只能與83個
擁有航空口岸的內地機場建立航線，這既
不利於香港機場融入祖國民航協同發展大格
局，也極大限制香港進一步發揮國際化優勢
和 「超級連接點」 職能。實行 「一地兩檢」
後，即使沒有口岸的內地機場，都可開通直達

香港的航線，旅客直接在港完成出入境手續，
使香港機場真正無縫融入全國空網，激活香港
機場的內陸航空、中短途航空和支線航空市場
潛能。

事實上，機場實施 「一地兩檢」 可謂正當
其時。一是西九龍高鐵站已實施 「一地兩
檢」 ，在法律條文、實施方案等方面有先例可
參考；二是香港機場正在擴容，有空間和能力
加入 「一地兩檢」 的新設計。此外，隨着兩地
經貿網絡密切、航空業復常等，機場 「一地兩
檢」 安排可吸引更多人流來港轉機，擴展香港
機場與內地城市的網絡。

目前，特區政府正研究機場如何實施 「一
地兩檢」 ，在立法會航運交通界議員易志明看
來，機場若要實施 「一地兩檢」 安排， 「理論
上，轉機過境安排是可行的，可套用高鐵模
式。」 但他認為要深入研究，任何可進一步與
內地融合的方式都會受歡迎。

民建聯立法會議員陳勇表示，若在香港機
場實施 「一地兩檢」 安排，相信將更加便利內
地與海外旅客在香港中轉，提升香港機場的影
響力及地位。相關安排不僅會為香港帶來更多
旅客，更可帶旺物流及資金流，令整個大灣區
協同發展，讓香港更好服務國家所需。

立法會交通事務委員會委員楊永杰亦支持
有關建議，他指出當前三跑道系統、二號客運
大樓擴建正在進行，特區政府應好好利用這些
基礎研究 「一地兩檢」 的可行性，增加香港機
場客運、貨運吸引力，打造空中絲綢之路樞
紐。

學者：須留意轉機速度
國泰航空中國大灣區總經理任梓文接受

《大公報》採訪表示，對任何可以鞏固和提升
香港作為國際航空樞紐地位的舉措，公司都歡
迎和支持。他認為，機場做 「一地兩檢」 需要
深入研究，如基建、行李設施能否支持等。

香港中文大學航空政策研究中心政策研究
及知識轉移主任袁志樂則關注， 「我們要做樞
紐機場，最重要是轉機速度，若機場只做 『一
地兩檢』 ，未必能降低轉機的時間。」 他認
為，特區政府需多做研究，才能知道能否幫助
香港機場運作。

運輸及物流局補充，現時最期望能盡快恢
復香港與內地城市之間的航空網絡，更好發揮
香港國際機場的國際航空樞紐作用。同時，特
區政府會與機管局繼續探討不同措施，以提升
香港國際機場的清關效率和旅客體驗。

一地兩檢便捷 多國口岸採用
話你知

2022年旅客量

廣州
白雲國際機場

2610.49萬
人次

深圳
寶安國際機場

2156.34萬
人次

香港
國際機場

565.6萬
人次

珠海
金灣機場

400.57萬
人次澳門

國際機場

59.9萬
人次

註：2022年疫情期間，多
地有通關限制，航空
運力未復常
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